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I Bernischer Lehrerverein. |
An die bernische Lehrerschaft.

Am 4. Februar 1912 gelangt das Bundesgesetz
über die Kranken- und Unfallversicherung vor
die Volksabstimmung. Der K. V. des B. L. V. hat
beschlossen, mit aller Kraft für die Vorlage
einzutreten. Ein längerer Aufruf wird in einer
spätem Nummer des Korrespondenzblattes
erscheinen. Wir ersuchen jedoch unsere Mitglieder
schon jetzt, in ihren Kreisen für die Annahme
des Gesetzes zu wirken.

Kein Lehrer lasse sich durch die Lockungen
der dividendenhungerigen Versicherungsgesellschaften

verleiten, gegen das Gesetz Stellung zu
nehmen. Es ist unsere Pflicht, als Erzieher des
Volkes, für das grosse soziale Werk einzustehen.

Der K. V. des B. L. V.

Jahresprogramm.

1. Anschluss an den S. L. V.
Die Delegiertenversammlung des B. L. V. vom

21. April 1911 beschloss einstimmig, der bernischen
Lehrerschaft den kollektiven Beitritt zum S. L.V.
lebhaft zu empfehlen und die Frage im Laufe
des nächsten Jahres der Urabstimmung zu
unterbreiten. Indem der K. V. die Angelegenheit den
Sektionen zur Diskussion und Antragstellung
vorlegt, macht er folgende Mitteilungen:

An der Delegiertenversammlung des S. L. V.
in Basel fielen die entscheidenden Worte, die
einen Anschluss des B. L. V. zum schweizerischen
Gesamtverein möglich machen. In seiner Antwort

auf die Motion des Herrn Dr. Trösch sagte
Herr Sekundarlehrer Auer, der verantwortliche
Sprecher des Zentralkomitees, dass der S. L. V,
niemals als politischer Parteiverein aufgefasst
werden könne. Er sei denn auch seit reichlich
einem Jahrzehnt nie von der Neutralität
abgewichen, die er einem Teil seiner Mitglieder schulde,
und werde diese Haltung auch weiterhin
beobachten. Diese bindende Zusage vom Tische des
Zentralkomitees aus ist geeignet, unsere
Mitglieder, die dem evangelischen Schulverein
angehören, zu beruhigen.

Gegenüber einer Statutenrevision verhielt
sich das Zentralkomitee durchaus ablehnend,
bekam aber gemäss dem Antrage der Herren
Dr. Trösch und Hardmeier, Zürich, den Auftrag,

I Société des Instituteurs bernois. |
Au corps enseignant bernois.

Le 4 février 1912, la loi fédérale concernant
l'assurance en cas de maladie et d'accident
sera soumise à une votation populaire.

Le C. C. du B. L. V. a décidé d'employer
toutes ses forces à faire triompher la loi. Un
appel paraîtra dans un des prochains numéros
du Bulletin. Les membres du B. L.V. sont priés
de faire maintenant déjà de la propagande pour
l'adoption de la loi.

Que personne ne se laisse gagner contre la
loi par les sophismes de sociétés d'assurances
avides de gros dividendes. Il est du devoir des
éducateurs du peuple de prendre position en
faveur de cette œuvre éminemment humanitaire.

Le C. C. du B. L. V.

Programme annuel.

1. Adhésion au S. L.V.
L'assemblée des délégués du B. L. V. du

21 avril 1911 a décidé de recommander vivement

au corps enseignant bernois l'adhésion
collective au S. L.V. et de soumettre la question
au vote dans le courant de l'année. En soumettant
cette question à la discussion dans les sections,
le C. C. communique ce qui suit :

Les paroles prononcées à l'assemblée des
délégués du S. L.V. à Bâle rendent possible une
adhésion collective au S. L.V. Dans sa réponse à
la motion de M. le Dr Trösch, M. Auer, professeur
d'école secondaire, porte-parole responsable du
C. C. suisse, a déclaré que le S. L.V. ne saurait
en aucune manière être considéré comme société
de parti (politique); que la société, depuis une
dizaine d'années, ne s'était jamais départie de
la neutralité qu'elle doit à une partie de ses
membres et qu'elle gardera la même attitude à
l'avenir. Ces paroles catégoriques émanant de
la table du C. C. sont de nature à rassurer ceux
de nos membres qui font partie de la < Société
évangélique scolaire».

Quant à une revision des statuts, le C. C. du
S. L.V. se déclare absolument adversaire de ce
projet. Il a cependant été chargé conformément
à la proposition de MM. le Dr Trösch et Hardmeier

(Zurich) de délibérer sur cette question
et de présenter un rapport et des propositions



75

die Frage der Statutenrevision zu behandeln und
der Delegiertenversammlung von 1912 Bericht
und Antrag zu stellen. Die Sektionen sollen
eingeladen werden, das Postulat vorher zu prüfen.
Für die Berner ist es jetzt Ehrensache, den Beitritt

zum S. L. V. allen Ernstes ins Auge zu fassen.
Unser Kantonalverein mit seinen dreitausend
Mitgliedern sollte im grossen schweizerischen
Verein mit ganz anderer Kraft auftreten, als er
es bisher getan hat. Der Diskussion, die sich
diesen Winter in den Sektionen entspinnen wird,
möchten wir, nach Anregung des Herrn Dr. Trösch,
folgende Punkte besonders unterbreiten:

Der Kollektivbeitrag beläuft sich auf soviele
Franken, als der B. L. V. Mitglieder zählt, minus
der Zahl der Abonnenten der Schweizerischen
Lehrerzeitung. Das macht 3124 — 615 2509
Franken. Wie soll nun diese Summe aufgebracht
werden?-Vier Wege sind möglich:

1. Wir erheben von jedem Mitglied, das nicht
Abonnent der Schweizerischen Lehrerzeitung
ist, einen Extrabeitrag von einem Franken.

2. Wir erhöhen den Mitgliederbeitrag um circa
50 Rappen.

3. Wir bringen den Posten im Budget unter.
4. Wir bauen das Korrespondenzblatt so aus,

dass es sich selbst erhalten kann.
Die finanzielle Seite der ganzen Frage wird

noch grosse Schwierigkeiten bereiten, weshalb
wir darauf verzichten müssen, die Urabstimmung
schon in diesem Jahre vorzunehmen.

Wir ersuchen also die Sektionen, uns ihre
Anträge bis Mitte Februar 1912 einzureichen,
damit die nächste Delegiertenversammlung des
B. L. V. die definitiven Fragen für die Urabstimmung

feststellen kann.

2. Vereinfachung der Zeugnisabgabe.
Herr Pfarrer Ryser in Bern veröffentlichte

seinerzeit in den « Reformblättern » einen
Artikel, in dem er sich mit satirischer Schärfe
gegen unsere allzu häufige Zeugnisabgabe und
allzu komplizierte Notenskala aussprach. Was
Herr Ryser sagte, hat gewiss schon mancher
Lehrer gedacht, dem die Abfassung seiner Zeugnisse

zur schweren Pflicht geworden war. Das
alte Schulgesetz kannte für Primarschulen die
jährliche Zeugnisabgabe, das jetzige sieht drei-
oder viermalige Austeilung vor. Das ist unbedingt
des Guten zu viel; zwei Zeugnisse jährlich dürften
genügen. Gleichzeitig könnte auch das Zeugniswesen

in unsern Sekundärschulen etwas unter
die Lupe genommen werden. Fast jede Sekundärschule

besitzt ihr eigenes Zeugnisformular und
ihre eigene Notenskala, so dass in dieser Hinsicht
im Kanton die grösste Verschiedenheit herrscht.

à l'assemblée des délégués en 1912. Les sections
seront invitées à examiner la question avant
cette date. Actuellement, c'est pour les Bernois
une affaire d'honneur d'étudier sérieusement la
question de l'adhésion collective au S. L. V.
Notre société cantonale, qui compte plus de
3000 membres, devrait jouer dans la grande
association suisse un tout autre rôle que par le
passé. Il y a lieu surtout de discuter dans les
sections, cet hiver, les points suivants:

La contribution collective comporte autant
de fois 1 franc qu'il y a de membres du B. L. V.,
moins le nombre des abonnés à la « Lehrer-
zeitung>, soit: 3124—615=2509 francs. Comment
recueillir cette somme? Quatre combinaisons sont
possibles :

1° Chaque membre du B.L.V. non abonné à
la « Lehrerzeitung > paiera une cotisation
spéciale de fr. 1.

2° La cotisation de membre du B. L. V. sera
élevée de fr. 0.50 environ.

3° Cette somme sera portée au budget.
4° Le Bulletin sera transformé de manière qu'il

vive par lui-même.
Le côté financier de toute la question réservera

encore de grosses difficultés, c'est pourquoi
nous devons renoncer de procéder cette année
encore à une votation.

Nous invitons donc les sections à nous faire
parvenir leurs propositions jusque vers la mi-
février, afin que l'assemblée des délégués du
B. L. V. puisse fixer les questions définitives à
soumettre à la votation.

2. Délivrance des livrets scolaires.
M. le pasteur Ryser (Berne) a publié il y a

quelque temps dans les « Reformblätter » un article
satirique assez mordant contre la délivrance trop
fréquente des livrets scolaires et contre l'échelle
trop compliquée des notes. Plus d'un instituteur,
pour qui la confection des livrets est devenu un
devoir pénible, avait déjà pensé le contenu de
cet article. L'ancienne loi scolaire ne connaissait
pour les écoles primaires que la délivrance
annuelle des bulletins ; la loi actuelle prévoit quatre
distributions. C'est certainement abuser du bon
et du beau Deux distributions devraient suffire.
Il y aurait lieu de traiter aussi la même question
dans le domaine de l'école secondaire. Presque
chaque école secondaire possède son formulaire
spécial et même son échelle de notes particulière,
de sorte qu'il règne à ce sujet la plus grande
diversité. Nous invitons les sections à discuter
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Wir ersuchen die Sektionen, die angetönten
Fragen zu diskutieren und uns ihre Anträge bis
Mitte Februar einzureichen.

3. Epidemische Kinderkrankheiten.
Jahr für Jahr treten bald da, bald dort in

den Schulen des Kantons Bern epidemische
Kinderkrankheiten, wie Keuchhusten, Masern,
Scharlach, auf, die nicht nur den Schulbetrieb
schwer schädigen, sondern gar oft noch Opfer
an jungen, blühenden Menschenleben fordern.
Angeregt durch einen Vortrag des Herrn Schularzt

Dr. Vögeli hat die Amtssektion Thun des
B. L. V. eine Eingabe an den K. V. gerichtet, in
der sie diesen ersucht, bei den zuständigen
Behörden dahin zu wirken, dass die Kosten für die
Isolierung der Erkrankten, sowie für die
Desinfektion der Kleider und Wohnungen vom Staate
übernommen werden könnten, damit eine erfolgreiche

Bekämpfung der Krankheiten möglich
wäre. Der K.V. hat das Postulat geprüft, ihm
zugestimmt und eine weitere Fassung gegeben.

Seine Beschlüsse lauten:
1. Die Eingabe soll so rasch als möglich

abgesandt werden.
2. Fürsorgevereine und Unterstützungsvereine

sollen um Unterstützung ersucht werden.
3. Durch Aufruf im Korrespondenzblatt ist die

Lehrerschaft zu ersuchen, über ihre
Wahrnehmungen beim Auftreten von epidemischen
Kinderkrankheiten an das Sekretariat zu
berichten.

Zu diesem letzten Punkte ist folgendes zu
bemerken: Die regierungsrätlichen Vorschriften
vom 4. November 1898 sind scharf und präzis,
so dass sie ihren Zweck völlig erreichten, wenn
sie nicht vielfach umgangen würden. Sei es aus
Nachlässigkeit, sei es aus Scheu vor den Kosten,
werden sporadisch auftretende Krankheitsfälle
verheimlicht, bis ganze Ortschaften verseucht
sind. Wir ersuchen deshalb die Lehrerschaft
dringend, uns über ihre Wahrnehmungen beim
Auftreten solcher Epidemien zu berichten, damit
wir unsere Eingabe gehörig motivieren können.

Darlehenskasse des B. L. V.

Es ist in letzter Zeit oft vorgekommen, dass
Darlehens- und Stundungsgesuche in ganz
allgemeinem, ungenauem Tone gehalten sind. Ebenso
ausweichend, ja nichtssagend sind manchmal die
Begutachtungen der Sektionsvorstände. Wir
machen die Gesuchsteller darauf aufmerksam,
dass jedes Gesuch richtig und präzis motiviert
sein muss, wenn es Berücksichtigung finden soll.

aussi cette question et à nous faire parvenir ses
propositions d'ici à mi-février.

3. Maladies épidémiques.
Chaque année éclatent ici ou là dans nos

écoles des maladies d'enfants épidémiques, telles
que coqueluche, rougeole, scarlatine, qui non
seulement nuisent au bon fonctionnement de
l'école, mais coûtent assez souvent des vies
humaines en plein épanouissement. La section
de Thoune du B. L. V., sur le rapport du médecin
scolaire Dr Vögeli, a adressé au C. C. une requête
tendante à demander aux autorités compétentes
que les frais d'isolement des malades, ainsi que
de désinfection des vêtements et des logements
soient • supportés par l'Etat, afin de faciliter le
succès dans la lutte contre ces maladies. Le
C. C. a examiné la requête qu'il a approuvée
et complétée comme suit:

1° La requête sera adressée à qui de droit dès

que possible.
2° Les sociétés de bienfaisance et d'assistance

seront invitées à appuyer la requête.
3. Un avis dans le Bulletin invitera le corps

enseignant à faire rapport au secrétariat
lors de l'éclosion de maladies enfantines
épidémiques.

Il y a lieu de faire observer (§ 3) que les
prescriptions du Conseil-exécutif du 4 novembre
1898 sont sévères et précises et atteindraient
certainement le but désiré si elles n'étaient pas
souvent enfreintes. Soit par négligence, soit par
crainte des frais, des maladies épidémiques éclatent
à gauche et à droite et sont tenues cachées
jusqu'à ce que des localités entières en sont
infectées.

Nous invitons instamment le corps enseignant
de nous informer de leurs constatations lors de
l'éclosion d'épidémies de ce genre, afin que nous
puissions motiver sérieusement notre requête.

Caisse de prêts du B. L. V.

Il arrive fréquemment que des requêtes
relatives à des prêts et à des prolongations de délai
sont rédigées dans un ton qui laisse à désirer.
Les préavis des comités de section glissent souvent
aussi à côté de la question et ne disent rien ou
à peu près rien. Nous rappelons aux requérants
que toute requête doit être motivée exactement
et avec précision pour qu'elles puissent être prises
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Die Sektionsvorstände ersuchen wir, ihre Pflicht
der Begutachtung gewissenhaft zu erfüllen und,
bei all ihrer humanen Gesinnung, die Interessen
der Zentralkasse nicht ganz aus dem Auge zu
verlieren. Wir erinnern sie daran, dass der K. V.
Darlehen nur auf Grund ihrer Gutachten
gewähren kann, dass also in letzter Linie sie die
Verantwortung tragen, wenn die Zentralkasse
Verluste erleidet.

Chronik des Kantonalvorstandes.

Geschäftskommission, 4. November.
Ausser einer Anzahl ganz interner Geschäfte wurden

folgende Traktanden behandelt :

3. Arbeitsprogramm. Der Sekretär wird beauftragt,
in der nächsten Summer des Korrespondenzblattes einige
orientierende Worte über die Vereinfachung der Zeugnisabgabe

und den Anschluss an den S. L. V. zu publizieren.
5. Darlehensgesuche. Vide Spezialbericht.
10. In einem Schreiben vom 21. August machte die

Sektion Thun die Anregung, der K. V. möchte die Frage
prüfen, ob beim Auftreten epidemischer Kinderkrankheiten

die Kosten für Desinfektion und Isolierung nicht
vom Staate übernommen werden könnten. Die Frage
soll den K. V. in seiner nächsten Sitzung beschäftigen.
Als Referent wird der Sekretär bezeichnet.

11. Auf die nächste Sitzung des K. V. sollen die
vorbereitenden Massnahmen getroffen werden, damit der
B. L. V. gemäss § 45 der Statuten in das Handelsregister
eingetragen werden kann.

Schluss der Sitzung 53/j Uhr.

Kantonalvorstand, 18. November.
1. Mitteilungen des Präsidenten. Graber gratuliert

Herrn Bürki zu seiner Wahl als Inspektor. Er hofft,
dass Herr Bürki auch in seinem ' neuen Amte an der
Wohlfahrt der Lehrerschaft arbeiten werde.

Herr Graber teilt ferner mit, dass er dem tessinisehen
Unterrichtsdirektor Garbani-Nerini ein Sympathietelegramm

sandte, in dem er Herrn Garbani ersuchte, trotz
der Verwerfung des Schulgesetzes im Amte zu bleiben.

Die durch Statuten und Réglemente vorgesehene
Kaution des Sekretärs ist durch die bernische
Amtsbürgschaftsgenossenschaft geleistet worden.

2. Rapporte und Anträge der G. K.
b. Die nach Wahlendorf gewählte Lehrerin hat die

von der G. K. verlangte Erklärung abgegeben.
d. Wimmis. Die Schulkommission Wimmis weigert

sich, Herrn I. ein anderes Zeugnis auszustellen. Herr
Erziehungsdirektor Lohner soll von dieser Tatsache in
Kenntnis gesetzt werden.

3. Eingabe der Sektion Thun. Vide Spezialbericht.
4. Eingabe der Sektion Konolfingen. Diese behandelt

die Vertretung der Lehrerschaft in den Bezirksteuer-
kommissionen. Von 144 Mitgliedern und Suppleanten
sind 36 Juristen, 40 Handelsleute, 16 Verwalter,
Bankbeamte, 9 Handwerker, 27 Unternehmer, Hotelier,
Fabrikanten, 5 Aerzte, Ingenieure, 2 Lehrer — Suppleanten —,
9 von verschiedenen Berufsarten. Die Eingabe wird vom
Präsidenten Graber warm begrüsst und erweitert. Die
Lehrerschaft soll suchen, auch in der Zentralsteuerkommission

eine Vertretung zu erhalten. In dieser
Fassung soll die Eingabe weitergeleitet werden.

en considération. Les comités de sections sont
priés de remplir leur devoir consciencieusement
quant à leurs préavis et de ne pas perdre
complètement de vue dans leurs préoccupations
humanitaires les intérêts de la caisse centrale.
Nous leur rappelons que le C. C. ne peut accorder
de prêts que sur la base de leur préavis et qu'ils
encourent ainsi en dernière ligne des responsabilités
au cas où la caisse centrale subirait des pertes.

Chronique du Comité cantonal.

Comité-directeur, 4 novembre.
Abstraction faite d'un certain nombre d'affaires

d'ordre intérieur, les tractanda suivants ont fait l'objet
d'une discussion:

3. Programme d'activité. Le secrétaire est chargé
de publier dans un des prochains numéros du Bulletin
quelques lignes pour servir d'orientation aux questions :

Simplifications dans la délivrance des livrets scolaires
et adhésion au S. L. V.

5. Demande de prêts. Voir rapport spécial.
10. La section de Thoune soumet au C. C. une

proposition tendante à examiner si, lors de l'éclosion de
maladies enfantines épidémiques, l'Etat ne pourrait pas
se charger des frais de désinfection et d'isolément. Cette
question occupera le C. C. dans sa prochaine séance. Le
secrétaire est désigné rapporteur.

11. Les démarches préparatoires nécessaires à
l'inscription du B. L.V. au Registre du commerce (art. 45 des
statuts) seront faites d'ici à la prochaine séance du C. C.

Séance levée à 574 heures.

Comité cantonal, 18 novembre.
1. Communications du président. M. Graber félicite

M. Bürki de sa nomination aux fonctions d'inspecteur.
H espère que M. Bürki continuera à s'intéresser toujours
au bien du corps enseignant.

M. Graber donne connaissance d'un télégramme de
sympathie qu'il a adressé au directeur de l'Instruction
publique du canton du Tessin, M. Garbani, en le priant
de rester à son poste, malgré le rejet de la loi scolaire
tessinoise.

La caution statuaire à fournir par le secrétaire a
été offerte par la Société de cautionnement des employés.

2. Rapports et propositions du Comité-directeur,
b. L'institutrice élue à Wahlendorf a remis au Comité-

directeur la déclaration exigée d'elle.
d. Wimmis : La commission scolaire de Wimmis se

refuse à délivrer à M. I. un autre certificat. M. le directeur

de l'Instruction publique sera informé de ce fait.
3. Requête de la section de Thoune. Voir rapport

spécial.
4. Requête de la section de Konolfingen. Celle-ci a

trait à la représentation du corps enseignant dans les
commissions de taxation de district. De 144 membres et
suppléants, 36 sont juristes, 40 négociants, 16 gérants
ou employés de banque, 9 artisans, 27 entrepreneurs,
hôteliers, fabricants, 5 médecins, ingénieurs, 2 instituteurs
(Suppléants), 9 de diverses professions. Cette requête est
accueillie favorablement et complétée par le président.
Le corps enseignant devra travailler à obtenir une
représentation aussi dans la commission centrale de taxation.
La requête sera adressée à qui de droit sous cette forme.
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ö. Anrechnung der Arbeitsschulstunden. Fräulein
Kohler legt die unklaren Zustände dar, die durch
den letzten Erlass der Unterrichtsdirektion geschaffen
wurden. Da eine Neuregelung der Verhältnisse in Aussieht

gestellt ist, wird eine Beschlussfassung verschoben.
Dagegen soll eine Eingabe an die Vorsteherschaft der
Schulsynode abgefasst werden, in der diese Behörde auf
die Schwierigkeiten des Geschäfts aufmerksam zu
machen ist.

7. Kranken- und Unfallversicherung. Gemäss dem
Antrag des Präsidenten Graber wird der Sekretär
eingeladen, einen Aufruf an die Lehrerschaft zu Gunsten
des Gesetzes vorzubereiten.

8. Eine Sektion hat ihre Statuten zur Genehmigung
eingereicht. Da diese in einigen Punkten mit den
Kantonalstatuten kollidieren, so werden sie an die betreffende
Sektion zurückgewiesen.

9. Anschluss an den S. L. V. Vide Spezialbericht.
Schluss 51/, Uhr.

j Bernischer Mittellehrerverein. I

Enquete über die ökonomischen und organisatorischen

Verhältnisse an den bernischen Sekundärschulen.

Es fehlen tins immer noch die Bogen von
zwei Schule?!. Ebenso sind einige Bogen nicht
vollständig ausgefüllt. Die Lehrer dieser Schulen
werden wir nächstens um ergänzende Auskunft
bitten. Die Debatte im Grossen Rat hat
gezeigt, dass es dringend nötig ist, die Verhältnisse

unserer Sekundärschulen einmal genau
statistisch darzulegen. Wir ersuchen also die
betreffenden Kollegen auf das Dringendste,
unsere Fragen prompt und exakt zu
beantworten.

5. Calcul des heures d'école de travail. M11« Kohler
expose la situation peu délimitée qui est résultée du
récent décret de la Direction de l'Instruction publique.
Comme on attend une nouvelle réglementation de l'affaire,
une décision à ce sujet est renvoyée à plus tard. En
revanche, une requête sera adressée au comité du Synode
scolaire aux fins de le rendre attentif aux difficultés que
crée cette situation.

7. Assurance en cas de maladie et d'accident. Selon
la proposition du président Graber, le secrétaire est invité
à rédiger un appel au corps enseignant en faveur de
la loi.

8. Une section a soumis ses statuts au C. C. pour
être approuvés. Comme ils s'écartent en quelques points
des statuts cantonaux, ils sont renvoyés à la section
pour être mis en harmonie avec ceux-ci.

9. Adhésion au S. L. V. Voir rapport spécial.
Séance levée à 5'/„ heures.

^ß^MXXMMMäQ^Me^^E

Socie'té bernoise des maîtres d'écoles moyennes.

Enquête sur les conditions économiques et organisatoires

des écoles secondaires bernoises.

Il nous manque encore les questionnaires
de deux écoles. Quelques questionnaires ne sont
remplis que d'une manière incomplète. Nous
prierons prochainement les maîtres que cela
concerne de compléter leurs renseignements.
Les débats au Grand Conseil ont établi à
l'évidence la nécessité de recueillir tout le matériel
statistique ayant trait à cette question. Nous
prions donc instamment les collègues que cela
concerne de répondre à nos questions prompte-
ment et exactement.

Die Schuldebatte im Grossen Rate.

Kunz, Finanzdirektor, Berichterstatter des

Regierungsrates :

Von den Kosten der Mittelschulen sind höher
berechnet die Staatsbeiträge an Gymnasien und
Progymnasien um Fr. 15,981 und die Staatsbeiträge an
Sekundärschulen um Fr. 57,896. Dazu bemerkt die
Botschaft der Finanzdirektion : < Hierbei ist die Regelung der
künftigen Beitragsleistung des Staates an die genannten
Schulanstalten vorbehalten. > Diese Regelung hat
inzwischen in der Weise stattgefunden, dass der
Regierungsrat das Maximum festsetzte, bis zu welchem der
Staat die Hälfte der Besoldung übernimmt. Die Prüfung
hat ergeben, dass keine gesetzliche Verpflichtung für
den Staat besteht, den Erhöhungen der Gemeindebesoldungen

ad inflnitum zu folgen, sondern das Gesetz
sagt, der Staat übernehme < in der Regel > die Hälfte
der Besoldung. Nach diesem Wortlaut kann, wie der
Berichterstatter seinerzeit ausdrücklieh bemerkte, sowohl

unter als auch über die Hälfte gegangen werden. An
verschiedenen Orten ist man über die Hälfte gegangen
und hat Sekundärschulen, die Mühe hatten zu bestehen,
kleine Beiträge von einigen hundert Franken über die
Hälfte der Lehrerbesoldungen hinaus bewilligt. Nun
macht die Regierung auch von ihrem Recht Gebrauch,
unter die Hälfte zu gehen und bestimmt, dass, wenn
die Besoldungen der Lehrer mehr als Fr. 5400 und
diejenigen der Lehrerinnen mehr als Fr. 3600 betragen,
die dieses Maximum übersteigenden Summen einzig von
den Gemeinden aufzubringen sind. Wenn an einem Ort
gespart werden kann, so ist es beim Mittelschulwesen,
und die Staatswirtschaftskommission, mit der die
Angelegenheit eingehend besprochen wurde, hat gewünscht,
sie möchte auch im Rat kurz erörtert werden.

Nach unserer Auffassung müssen -wir in der Schaffung

neuer Mittelschulen Mass halten. Drei Beispiele
mögen Ihnen zeigen, dass man da entschieden zu weit
gegangen ist, indem nicht daran gedacht wurde, dass
man da einmal Halt gebieten könnte. So besitzen
Unterseen und Interlaken, zwei Gemeindewesen, die tat-
sächlich zusammenhängen und deren Grenzen dem Un-
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